

Editorial

Boca y River tienen el honor de ser los dos equipos con más seguidores del fútbol argentino. Ambos acaban de salir campeones: River en el torneo local y Boca en la Copa Libertadores. Con estos logros, ambos clubes alcanzaron la cifra de 50 torneos oficiales cada uno (más allá de los vicios de la prensa deportiva tradicional, que sólo contabiliza determinados campeonatos a la hora de construir su sumatoria). En un artículo de Osvaldo Gorgazzi se consigna la lista completa de campeones de nuestro fútbol.

Además, un completo informe sobre los arqueros récord del fútbol profesional de Primera División de la Argentina, una recorrida por el torneo de Segunda División de 1940 (que tuvo la particularidad de que su campeón no llegó a la Primera), un artículo sobre el uso del lenguaje en los medios periodísticos vinculados con el fútbol y algunos detalles sobre una competencia internacional que reúne a islas occidentales no afiliadas a la FIFA.

Esperamos que lo disfruten y nos vemos en el número 12.

Todos los títulos del fútbol argentino

Las recientes resonantes conquistas logradas por Boca Juniors y River Plate reanudaron las eternas discusiones sobre quién ganó más en la historia y, por lo tanto, quién es el más "grande". Así, mientras en bares, oficinas y fábricas se polemiza al respecto, varias ciudades del país muestran en sus paredones afiches mediante los cuales un club se adjudica más títulos que el otro. Con objeto de clarificar la cuestión, el autor de este artículo nos ofrece un racconto de todos los títulos oficiales logrados por clubes argentinos de Primera División desde 1891 hasta la fecha. La reseña abarca todo tipo de campeonatos y copas, tanto nacionales como internacionales, en los cuales aquéllos participaron. El resultado final es sorprendente: Boca y River llegan a la centena entre los dos, pero repartiéndose los títulos por mitades, 50 cada uno. Independiente los sigue de cerca, y el mítico Alumni, no obstante jugó por última vez en 1911, está en el quinto lugar.

Por Osvaldo Gorgazzi (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

Los amantes de las estadísticas observamos que publicaciones partidarias, al final de cada copa o campeonato, suelen justificar que sus clubes tienen el derecho de adjudicarse el título de ser "el máximo campeón de la historia".

Con sorpresa se lee, muchas veces, la inclusión de torneos amistosos que no otorgan títulos oficiales (¿la pasión justifica todo?) y lo más llamativo es el olvido liso y llano de varios trofeos oficiales que fueron legítimamente ganados (¿el olvido es más cruel que el odio?).

Todos nos preguntamos cómo valorizar cada título. Este trabajo no viene a contestar esta duda sino sólo a enumerar todos los títulos y trofeos oficiales ganados en torneos donde jugaban instituciones de Primera División del fútbol argentino.

¿Qué se toma en cuenta entonces?

a) Torneos domésticos organizados por la AFA o sus antecesoras:

84 Campeonatos profesionales de Primera División (1931-2002/2003)

River Plate	28
Boca Juniors	16
Independiente	11
Racing Club	7
San Lorenzo de Almagro	7
Newell's Old Boys	4
Vélez Sarsfield	4
Estudiantes de La Plata	2

Argentinos Juniors	1
Chacarita Juniors	1
Huracán	1
Quilmes	1
Rosario Central	1

Clara ventaja de River Plate, que junto con Racing Club son los únicos equipos que lograron tres títulos seguidos. Se incluyen Metropolitanos, Aperturas y Clausuras en conjunto con los tradicionales campeonatos de Primera División de la primera época del profesionalismo.

55 Campeones amateurs (1891-1934)

Alumni	10
Racing Club	9
Boca Juniors	6
Lomas Athletic	5
Huracán	4
Belgrano Athletic	3
San Lorenzo de Almagro	3
Estudiantil Porteño	2
Independiente	2
Porteño	2
Estudiantes de La Plata	1
Gimnasia y Esgrima La Plata	1
Lomas Academy	1
Old Caledonians	1
Quilmes	1
River Plate	1
Saint Andrew's	1
Sportivo Barracas	1
Sportivo Dock Sud	1

Alumni no fue desplazado pese a su temprana desaparición. Se incluye el título compartido de 1891 entre Saint Andrew's y Old Caledonians, dado que el partido de desempate que ganaron los santos fue sólo para la distribución de las medallas de acuerdo con lo dictaminado por la liga. Cabe destacar que este campeonato de 1891 no es considerado oficial de la actual asociación ya que la misma se considera como sucesora de la fundada en 1893. El récord de conquistas consecutivas quedó en poder de Racing Club con siete temporadas al hilo.

20 Campeonatos Argentinos Copa Juan Carlos Ibarguren (1913-1944)

Boca Juniors	5
Racing Club	5
River Plate	3
Huracán	2
Independiente	2
Newell's Old Boys	1
Rosario Central	1
Tiro Federal	1

El Dr. Carlos Ibarguren, ministro de Instrucción Pública del presidente Roque Sáenz Peña, donó esta copa para que fuera disputada entre los campeones de todas las ligas del país para definir el campeón argentino. En la práctica sólo se jugó entre los campeones de Rosario y los de la asociación nacional hasta 1941 y entre estos últimos y los campeones de combinados de ligas regionales a partir de 1942. Si observamos con atención la lista veremos que al menos en tres años -1915, 1920 y 1921- los auténticos campeones argentinos no fueron los que tradicionalmente se mencionan, Racing Club, Boca Juniors y Huracán, sino Rosario Central, Tiro Federal y Newell's Old Boys, respectivamente.

19 Campeonatos Nacionales (1967-1985)

Boca Juniors	3
Independiente	3
River Plate	3
Rosario Central	3
Ferro Carril Oeste	2
San Lorenzo de Almagro	2
Argentinos Juniors	1
Estudiantes de La Plata	1
Vélez Sarsfield	1

El listado de campeones de este torneo es habitualmente incluido entre los de liga de Primera División, pero en realidad es un torneo distinto donde se mezclaban equipos de la Primera División de la AFA con equipos surgidos de las ligas a través de unas eliminatorias llamadas Torneos Regionales. A partir de este certamen, la integración entre los equipos directamente afiliados a la AFA y los indirectamente afiliados se profundiza de manera irreversible. El trofeo fue introducido tardíamente en 1972.

17 Copas Competencia Jockey Club (1907-1933)

Alumni	3
San Isidro	3
Boca Juniors	2
Porteño	2
Atlético Estudiantes	1
Independiente	1
Nueva Chicago	1
River Plate	1
Rosario Central	1
Sportivo Balcarce	1
Sportivo Barracas	1

Esta copa se instituyó para que fuera otorgada al ganador de la serie argentina de la Tie Cup Competition. Al no jugarse la final internacional en las temporadas 1921, 1925, 1931 y 1933, la Jockey Club era el único trofeo en disputa. Merece ser destacado Sportivo Balcarce, único equipo de segundo nivel en ganarla.

14 Copas de Honor Municipalidad de la Ciudad de Buenos Aires (1905-1936)

Racing Club	4
Alumni	2
Banfield	1
Belgrano Athletic	1

Independiente	1
Newell's Old Boys	1
Quilmes	1
Rosario Central	1
San Isidro	1
San Lorenzo de Almagro	1

Esta copa la ganaba el finalista argentino de la Copa de Honor Cousenier jugada por argentinos y uruguayos. La versión 1936, ganada por San Lorenzo de Almagro, lo habilitó a jugar una final por la Copa de Oro contra el campeón de la liga o Copa Campeonato, River Plate.

6 Copas Adrián C. Escobar (1939-1949)

Huracán	2
Estudiantes de La Plata	1
Independiente	1
Newell's Old Boys	1
River Plate	1

Esta copa la jugaban los siete primeros de la liga en dos días de intensa disputa. En la primera jornada se enfrentaban los equipos clasificados entre el segundo y séptimo puesto de la liga en octavos y cuartos de final. En el segundo día se integraba el campeón de la liga y se jugaban semifinales y finales. Claro que los partidos no duraban los 90 minutos y, además, en caso de empate pasaban a valer los tiros de esquina. ¿Se imagina hoy en día tener seis o cuatro hinchadas en un mismo estadio?

4 Copas Competencia de la Asociación Amateurs (1920-1926)

Independiente	3
Rosario Central	1

Copa paralela a la Jockey Club vista más arriba, sólo que la organizaba la disidente Asociación Amateurs de Football.

3 Campeonatos de la República Copa Pedro Pablo Ramírez (1943-1945)

Estudiantes de La Plata	1
San Lorenzo de Almagro	1
San Martín (Tucumán)	1

Otro fuerte intento de integración entre la AFA y las ligas regionales. La copa fue donada por el presidente Pedro Pablo Ramírez. Como hecho destacable es digno de mencionar el título de campeón de la República obtenido por San Martín de Tucumán en 1944.

3 Copas Competencia Británica George VI (1944-1946)

Boca Juniors	1
Huracán	1
Racing Club	1

Hermoso trofeo donado por el rey británico George VI a través de su embajador en la Argentina. En las ediciones de 1944 y 1945 las dos primeras rondas fueron compartidas con la Copa Pedro Pablo Ramírez.

2 Concursos por Eliminación (1913-1914)

Independiente	1
Rosario Central	1

Otra concurso paralelo a la Jockey Club, organizada por la disidente Federación Argentina de Football.

2 Copas Competencia de la Liga Argentina (1932-1933)

Racing Club	1
River Plate	1

También paralela a la Jockey Club y organizada por la profesional Liga Argentina de Football.

2 Campeonatos Promocionales (1967-1968)

Banfield	1
Gimnasia y Esgrima La Plata	1

Un nivel, pero no una división, más abajo que el Campeonato Nacional. La jugaban los equipos de AFA clasificados en posiciones intermedias del Campeonato Metropolitano y los finalistas perdedores de los Torneos Regionales.

1 Campeón de Honor (1925)

Boca Juniors	1
--------------	---

Cuando Boca Juniors volvió de su gira de 1925 tenía que ponerse al día con el torneo de la liga, el cual estaba muy avanzado. El torneo fue suspendido cuando estaban empatados Huracán y Nueva Chicago en el primer puesto y a Boca Juniors le faltaban jugar 15 partidos. La asociación decide hacer jugar una final entre Huracán y Nueva Chicago por el título oficial y otorgar a Boca Juniors el título honorífico de Campeón de Honor en premio a su gira.

1 Copa Estímulo (1926)

Boca Juniors	1
--------------	---

La Copa Estímulo fue jugada tres veces: la edición 1920 no terminó; la de 1926, como se lee, la ganó Boca Juniors, y la de 1929, Gimnasia y Esgrima La Plata. ¿Por qué este torneo no aparece aquí...? El torneo de liga de 1928 terminó muy avanzado el año 1929. La asociación, entonces, decide disputar un torneo más corto para regularizar la sincronización del calendario con el campeonato y divide el torneo en dos zonas.

El reglamento de la Copa Campeonato, es decir el torneo de la liga, especificaba claramente cómo debía disputarse. Para eludir una reforma, que a todos luces era necesaria, la asociación decide no poner en disputa el tradicional trofeo y acepta de la casa Piccardo la copa Estímulo y declara que ese año no habría torneo de liga y por lo tanto quedaban suspendidos los descensos. Con el correr del tiempo, la misma asociación incluyó la Copa Estímulo 1929 entre los torneos de liga y por lo tanto es considerado entre los campeonatos amateurs mencionados más arriba.

1 Copa de Honor Adrián Beccar Varela (1932)

Racing Club	1
-------------	---

Esta primera versión de la copa se jugó entre equipos de Primera División; la segunda edición, ver más abajo, tuvo carácter internacional.

1 Concurso de Honor Consuelo de la Copa Beccar Varela (1933)

Huracán	1
---------	---

Concurso jugado entre los equipos que no clasificaron a las rondas finales de la segunda Copa de Honor Adrián Beccar Varela.

1 Copa de Oro (1936)

River Plate	1
-------------	---

Suele adjudicarse el torneo de liga de 1936 a River Plate por haber ganado esta copa ante San Lorenzo de Almagro, cuando en realidad, al ganar la Copa Campeonato ya lo era. Esta copa sería algo así como una supercopa entre un ganador de liga contra uno de copa.

1 Concurso Asistencia Pública (1944)

San Lorenzo de Almagro	1
------------------------	---

Torneo relámpago y por invitación que hizo disputar la AFA para recaudar fondos en forma benéfica. En aquellos años era común jugar un partido para la Asistencia Pública pero entre combinados.

1 Copa Suecia (1958)

Atlanta	1
---------	---

El torneo más largo organizado por la AFA, ya que se emplearon dos años y nueve días, para sólo 16 rondas... El torneo se disputó antes, durante y... después... de la participación argentina en el Campeonato Mundial 1958. El trofeo fue donado por el embajador sueco en la Argentina, Dr. Carl Herbert Borgenstierna.

1 Copa Argentina (1969)

Boca Juniors	1
--------------	---

En dicha copa no podían participar los equipos argentinos clasificados para la Copa Libertadores de América y clasificaba para la Recopa Sudamericana. Hubo una segunda edición inconclusa en 1970.

1 Copa Centenario de la AFA (1993)

Gimnasia y Esgrima La Plata	1
-----------------------------	---

Como su nombre lo indica fue un torneo en honor a los 100 años de la AFA. Gimnasia, uno de los pocos clubes afiliados que existían antes de la AFA, tuvo el honor de ganarlo.

b) Torneos ganados por equipos argentinos y organizados por la liga local en conjunto con la liga uruguaya (AUF y antecesoras):

13 Tie Cup Competition (1900-1919)

Alumni	6
Rosario Athletic	3
Belgrano Athletic	1
Boca Juniors	1
River Plate	1
San Isidro	1

En los primeros años, los equipos porteños tenían que jugar las semifinales en Rosario y Montevideo. La final siempre se jugaba en Buenos Aires, o alrededores, incluso si los equipos locales no hubieran pasado dicha ronda. Posteriormente, sólo la final fue internacional. En Uruguay, también se la llamó Copa Argentina.

11 Campeonato Rioplatense Copa Ricardo Aldao (1913-1945)

River Plate	5
Independiente	2
Racing Club	2
Estudiantes de La Plata	1
San Lorenzo de Almagro	1

El caudillo de GEBA, Dr. Ricardo Aldao, donó esta copa para que fuera disputada entre los campeones de liga de Uruguay y la Argentina.

4 Copas de Honor Cousenier (1906-1913)

Alumni	1
Belgrano Athletic	1
Boca Juniors	1
Racing Club	1

Similar a la Tie Cup Competition, pero la final siempre se jugaba en Montevideo. De ahí lo raleado de los títulos argentinos.

1 Copa Río de la Plata (1923)

San Lorenzo de Almagro 1

Hasta hace poco erróneamente se decía que San Lorenzo de Almagro nunca había ganado un torneo internacional. La historia demuestra que ya en 1923 había triunfado en uno, y si miramos con atención la Copa Aldao, veremos que no fue el único torneo obtenido. Esta copa es justamente paralela a la Copa Aldao, pero se disputó entre los campeones de las asociaciones disidentes de ambos países.

1 Copa de Honor Adrián Beccar Varela (1933)

Central Córdoba 1

Segunda versión de la Copa Adrián Beccar Varela, pero de carácter internacional y con la participación de equipos de Córdoba, Santa Fe y Rosario. Justamente, un equipo rosarino se alza con la victoria.

1 Copa Confraternidad Escobar-Gerona (1946)

Boca Juniors 1

Copa donada por el Sr. Ramiro Jouan para disputarse entre los subcampeones de las ligas de Uruguay y la Argentina. El nombre de Escobar-Gerona es en honor de los presidentes de las asociaciones argentina y uruguaya de fútbol de la época.

c) Torneos ganados por equipos argentinos y organizados por la Confederación Sudamericana de Fútbol:

20 Copas Libertadores de América (1964-2003)

Independiente	7
Boca Juniors	5
Estudiantes de La Plata	3
River Plate	2
Argentinos Juniors	1
Racing Club	1
Vélez Sarsfield	1

Torneo que empezó disputándose entre los campeones sudamericanos. De las victorias logradas en este torneo Independiente ganó el sobrenombre de Rey de Copas.

6 Supercopas Libertadores João Havelange (1988-1997)

Independiente	2
Boca Juniors	1
Racing Club	1
River Plate	1
Vélez Sarsfield	1

Torneo que se disputaba entre los ganadores históricos de la Copa Libertadores de América.

3 Recopas (1989-1996)

Boca Juniors	1
Independiente	1
Vélez Sarsfield	1

Torneo que se juega entre el campeón de la Libertadores con el ganador de otra copa sudamericana. Al principio fue la Supercopa, luego la Conmebol y ahora la Sudamericana. El próximo 12 de julio de 2003, San Lorenzo de Almagro jugará la final de dicha copa.

3 Copas Conmebol (1995-1999)

Lanús	1
Rosario Central	1
Talleres	1

Copa para equipos que clasificaban atrás de los primeros lugares de las ligas sudamericanas.

1 Copa Mercosur (2001)

San Lorenzo de Almagro	1
------------------------	---

Copa para equipos de países miembros u observadores del Mercosur.

1 Copa Master Supercopa Libertadores (1992)

Boca Juniors	1
--------------	---

Copa para ganadores de la Supercopa, que a su vez era para ganadores de la Libertadores

1 Copa de Oro Nicolás Leoz (1993)

Boca Juniors	1
--------------	---

Copa para los ganadores de las copas Conmebol, Master Supercopa Libertadores, Supercopa João Havelange y Libertadores de América.

1 Copa Sudamericana (2002)

San Lorenzo de Almagro	1
------------------------	---

Copa para los principales equipos sudamericanos, algunos de los cuales son invitados a participar.

d) Torneos ganados por equipos argentinos y organizados por la Confederación Sudamericana de Fútbol en conjunto con otras confederaciones (Concacaf y Uefa).

8 Copas Intercontinentales Europea-Sudamericana (1967-2000)

Boca Juniors	2
Independiente	2
Estudiantes de La Plata	1
Racing Club	1
River Plate	1
Vélez Sarsfield	1

Copa que disputan anualmente los campeones de Sudamérica (Libertadores) y Europa. En los últimos años se incluyó al mismo tiempo la Copa Toyota.

7 Copas Interamericanas (1968-1994)

Independiente	3
Argentinos Juniors	1
Estudiantes de La Plata	1
River Plate	1
Vélez Sarsfield	1

Similar a la copa anterior pero entre los campeones de Sudamérica (Libertadores) y la Confederación (ex Concacaf).

¿Qué no se toma en cuenta?

- a) Las copas Juan Carlos Ibarguren ganadas por las ligas.
- b) Una copa Ricardo Aldao a River Plate por no haberse jugado la revancha.

- c) Una copa Escobar-Gerona a San Lorenzo de Almagro por no haberse jugado la revancha.
- d) Las Copas San Martín de Tours porque son un partido dentro del campeonato oficial argentino.

Conclusión final

Al día de hoy, 11 de julio de 2003, éste es el resumen de títulos y copas oficiales:

Boca Juniors	50
River Plate	50
Independiente	42
Racing Club	34
Alumni	22
San Lorenzo de Almagro	19
Estudiantes de La Plata	12
Huracán	11
Rosario Central	10
Vélez Sarsfield	10
Newell's Old Boys	7
Belgrano Athletic	6
Lomas Athletic	5
San Isidro	5
Argentinos Juniors	4
Porteño	4
Gimnasia y Esgrima La Plata	3
Quilmes	3
Rosario Athletic	3
Banfield	2
Estudiantil Porteño	2
Ferro Carril Oeste	2
Sportivo Barracas	2
Atlanta	1
Atlético Estudiantes	1
Central Córdoba	1
Chacarita Juniors	1
Lanús	1
Lomas Academy	1
Nueva Chicago	1
Old Caledonians	1
Saint Andrew's	1
San Martín de Tucumán	1
Sportivo Balcarce	1
Sportivo Dock Sud	1
Talleres	1

Es decir 37 instituciones lograron la obtención de al menos un título o copa y los dos supergrandes del fútbol argentino seguirán mirándose de soslayo y discutiendo quién es el más grande. El podio lo completa Independiente. Es notable cómo Alumni resiste con sus 22 títulos entre los cinco primeros.

Torneo de Ascenso sin ascenso

Una recorrida por el campeonato de Segunda de 1940, que tuvo dos particularidades: la exigencia de la AFA de que los participantes tengan canchas con un mínimo de 5.000 espectadores y el hecho de que el campeón no haya accedido a la Primera División para la temporada siguiente. Al final, anécdotas y curiosidades ligadas con este certamen.

Por Marcelo Ventieri (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

Consideraciones generales

No han sido raros los torneos, superiores y de ascenso, que se caracterizaron por presentar alguna particularidad organizativa. El campeonato de segunda de la temporada 1940 forma parte de este grupo. La asociación rectora de nuestro fútbol había resuelto a principios de ese año dar comienzo a los campeonatos de división reserva, cuyo primer ganador fue el Club Atlético Boca Juniors. En cuanto a la segunda división, que desde 1937 otorgaba el ascenso al círculo superior de los equipos campeones, la A.F.A. tomó algunas determinaciones.

En primer lugar, los clubes participantes de la categoría debían acondicionar sus canchas y asegurar una capacidad mínima de 5.000 espectadores. Tal criterio, impuesto por A.F.A. a lo largo de varias temporadas, se cumplió con resultados dispares. No obstante, es digno de destacar el hecho de que varios estadios vigentes en la actualidad fueron reinaugurados durante 1940.

Además, se cursaron invitaciones para los principales equipos de Rosario y Santa Fe con el fin de que compitieran por el ascenso a primera división con los clubes de Buenos Aires, pero solo Unión contestó afirmativamente. El cuadro santafesino había alcanzado el segundo lugar del Campeonato del Litoral, en el que había perdido la final con Central Córdoba por 2 a 1, en partido jugado el 6 de enero de 1940 en la cancha de San Lorenzo. En el equipo rosarino se destacaban el insider Waldino Aguirre y el puntero Francisco De la Mata, hermano del gran insider de Independiente.

Comienza el campeonato

El sábado 27 de abril los 18 equipos participantes dieron comienzo al campeonato con ocho encuentros, ya que Unión jugaría como local los días domingo. El primer gol lo convirtió Núñez para El Porvenir frente a Argentino de Quilmes, que ganó por 5 a 3 en cancha de Independiente, a los 6 minutos. La mayoría de los clubes jugaba de local en otros estadios debido a la exigua capacidad de sus canchas, a excepción de Argentinos Juniors, Quilmes, Talleres, Unión, Almagro y Argentino de Quilmes. Esta situación se prolongó hasta la mitad del torneo.

Toda la atención se centró en el desempeño de Unión, debutante en la categoría. Al cabo de las primeras tres fechas había obtenido el puntaje ideal y compartía la punta con Acassuso y Defensores de Belgrano, pero en la cuarta jornada Argentinos Juniors lo derrotó en Santa Fe por 3 a 2 en accidentado partido, con dos jugadores menos y el gol del triunfo logrado a siete minutos del final. Duberne, arquero de los "bichos colorados", contuvo un penal.

Defensores puntero

Concluida la quinta fecha, tras el empate en dos tantos por bando entre Argentinos Juniors y Arg. de Quilmes, Defensores de Belgrano, que derrotó en esa jornada a Colegiales por 2 a 1, pasó a ocupar la vanguardia, quedando los "mate" en segundo lugar. En la fecha siguiente se enfrentaron puntero y escolta. El triunfo quedó para Defensores por 1 a 0. El gol fue conquistado por su wing derecho Canutti, a los 41 minutos del segundo tiempo. Curiosamente, Argentino de Quilmes comenzó a declinar en su desempeño hasta comprometer seriamente su permanencia en la categoría.

En la séptima fecha, Argentinos Juniors dejó sin invicto al puntero a quien derrotó 3 a 2, dándole alcance, mientras que Temperley le ganó a Unión 4 a 0 -con cuatro goles de Emilio Pérez- y pasó a integrar el terceto de vanguardia hasta la siguiente jornada en la que, debido a los empates de Argentinos Juniors con Excursionistas (4-4) y de Temperley con Quilmes (1-1), ambos como visitante, se le aclara el panorama a Defensores, que había derrotado a Los Andes 2 a 1 cuando finalizaba el partido.

El equipo de Belgrano mantuvo el liderazgo del campeonato durante doce jornadas, seguido, a no más de dos puntos, por Argentinos Juniors y Temperley. En la 14ª fecha, Defensores cayó en Santa Fe ante Unión por 2 a 1 y Argentinos, vencedor sobre El Porvenir 5 a 2, lo alcanza en la punta.

Dos fechas más tarde la derrota de los "bichos" ante All Boys por 5 a 1 (la más abultada en la historia del clásico a favor del conjunto "albo") y el triunfo de Excursionistas sobre Defensores (3-2), le permitieron a Temperley acercarse a un punto de ambos, tras derrotar por 2 a 1 a Argentino de Quilmes en duro partido.

En la última jornada de la primera rueda, disputada entre el 21 y 26 de septiembre, Defensores derrotó a Temperley 3 a 2 y se instaló en lo más alto del campeonato, aventajando por dos puntos a Argentinos Juniors. Los de La Paternal habían sido derrotados inesperadamente por Almagro 3 a 2, con un gol marcado sobre la hora. En el tercer lugar se encontraba Acassuso junto a "los celestes".

Segunda rueda

En la primera fecha de las revanchas Defensores de Belgrano mantuvo su liderazgo tras derrotar 2-1 a Boulogne, equipo que por primera y única vez participó en segunda división. Los Andes inauguró nuevas instalaciones, con capacidad para 15.000 espectadores, derrotando a Temperley 2 a 1. El equipo de Lomas de Zamora, que marchaba último, fue mejorando su producción hasta conseguir seis victorias consecutivas, una de ellas ante Quilmes, en una recordada hazaña: remontó un 3-0 al término del primer tiempo y lo convirtió en un 4-3.

Los triunfos de Argentinos Juniors -5 a 3 a Barracas Central- y de Acassuso -3 a 1 a Excursionistas- permitieron a estos equipos mantenerse en los puestos 2 y 3, respectivamente.

Una fecha más tarde Argentinos Juniors venció a Talleres, tomándose desquite de la derrota sufrida en la primera rueda, y alcanzó en la punta a Defensores, derrotado por

El Porvenir 3 a 1. El triunfo de Temperley 3 a 2 sobre Acassuso le permitió acceder al tercer lugar, junto con su vencido, a sólo tres puntos de los primeros. Los Andes volvió a ser noticia por dar vuelta un resultado, esta vez ante el modesto Boulogne a quien derrotó 5 a 4 tras ir en desventaja 4 a 1 en partido jugado en la cancha de Tigre.

Los bichos ponen primera

Tras golear a Colegiales (5-1), Argentinos queda como único puntero, debido a que Defensores perdió la punta y el invicto de su cancha a manos de All Boys 2 a 0 con goles de Antonio Alberino -campeón con Boca en el '31- y Juan Spina Sívori.

Argentinos parece consolidarse en el campeonato hasta que es derrotado por Quilmes 2 a 0 en la cancha de Boyacá y García. Defensores, escolta a un punto, lo recibe en la 24ª fecha en medio de una gran expectativa. El partido, que recaudó 2.100 pesos, termina igualado en dos tantos. Luego de sendos empates ante Excursionistas y Los Andes -ambos 1 a 1-, en la 27ª fecha enfrenta a Temperley, el escolta a un punto, que tenía un partido pendiente en Santa Fe. El partido lo gana Argentinos 1 a 0 con gol de Zappa de tiro penal ante 7.000 espectadores defraudados por el magro espectáculo.

Una fecha más tarde, Acassuso derrota 3 a 1 a los de La Paternal, acortando las diferencias que se mantendrían hasta la finalización del torneo. En la última jornada, Argentinos Juniors se consagró campeón tras derrotar 2 a 1 a Almagro, mientras que Sportivo Acassuso mantuvo el segundo lugar, luego de golear a Quilmes 5 a 0 en su propia cancha, a un punto del equipo campeón.

Un campeonato logrado sólo para la estadística ya que, como se sabe, el club de La Paternal no ascendió a primera división por razones hasta hoy poco claras.

Anécdotas y curiosidades

- Unión de Santa Fe hizo su debut en torneos de AFA precisamente en la temporada de 1940, enfrentando en la primera fecha a Estudiantes de Buenos Aires, a quien venció por 4 a 2. Lo curioso fue que el equipo santafesino alistó como centrodelantero a un ex marino sobreviviente del buque de guerra alemán Graf Spee, hundido en aguas del Río de la Plata el 17 de diciembre de 1939.
- A los jugadores Crotti -Argentino de Quilmes- e Isidro Sanabria -Boulogne- los une una particularidad: ambos ejecutaron un penal y lo erraron deliberadamente, con la diferencia que en el caso de Sanabria, el árbitro Fidel Perrupato lo expulsó por "actitud antideportiva".
- En la fecha 19 El Porvenir derrotó al puntero Defensores de Belgrano 3 a 1 en la cancha de San Lorenzo. El equipo de Núñez era favorito. Reynaldo Harguinteguy -goleador de El Porvenir- se disponía a iniciar el partido cuando vio a unos reporteros gráficos, infrecuentes para la época, tomando posiciones detrás del arco de su equipo. Harguinteguy -conocido por su buen humor- les gritó: "vayan para el otro arco que empezamos y hago un gol". A los treinta segundos y con un remate desde larga distancia venció al arquero Vernet.
- Raúl Altube de Barracas Central convirtió 38 goles, el 53 por ciento de los tantos de su equipo.
- El campeón Argentinos Juniors utilizó cuatro arqueros a lo largo del torneo. Comenzó atajando Juan Gualco en los dos primeros partidos, luego fue reemplazado por Duberne. Kuntze ocupó el arco durante quince fechas y terminó el campeonato Pedroza, que ocupó esa posición en los últimos ocho encuentros.
- Hubo dos antecesores de Chilavert e Ignacio González en el arte de convertir penales: Ezequiel Aranda de Quilmes, con dos convertidos, y F. Martínez, de Unión.
- En el partido que Boulogne perdió con Temperley 4 a 0, ante la falta de un jugador, el equipo de Boulogne debió improvisar en su formación al insider Suárez, quien era el Presidente de la institución.
- En el día de la consagración, Argentinos Juniors derrotó 2 a 1 a Almagro. Los dos tantos fueron convertidos por Oscar Zappa, back de "los bichos" con sendos tiros libres, precisamente el día de su cumpleaños número 25.
- En la última jornada se marcaron 62 goles con un promedio de 16,88 por partido!
- Sólo 5 partidos finalizaron sin el marcador abierto.
- En el encuentro que por la 15ª fecha Barracas Central derrotó a Boulogne 2 a 1, el arquero Di Piero -de Barracas- jugó de puntero izquierdo durante todo el segundo tiempo en reemplazo de Paniceres que ocupó el arco sin que le convirtieran goles.
- Temperley fue el equipo que utilizó menos jugadores (18) y Estudiantes el que utilizó más (46).
- Tres partidos finalizaron antes de los noventa minutos: en la 8ª fecha el equipo de Boulogne se retiró a los 75' del encuentro que en Santa Fe, Unión le ganaba por 7 a 1. En la 21ª fecha Temperley derrota a Estudiantes 8 a 0 con siete goles conquistados en el primer tiempo y seis marcados por Luciano Agnolín; el partido finalizó a los 72' por pedido del capitán de Estudiantes. Lo mismo ocurrió en Talleres 7 Estudiantes 2 por la última jornada.

FUENTES Y COLABORADORES

Diarios El Mundo, Noticias Gráficas, La Nación, La Prensa y La Razón.
 Revista El Gráfico.
 Rodolfo Visco (anécdotas y curiosidades).

El récord de Barisio parece muy lejano de alcanzar

Un recorrido por los arqueros que lograron mantener su valla invicta por, al menos, 500 minutos. Desde la proeza de Barisio, al que ningún rival pudo mandarlo a buscar la pelota a la red durante 1077 minutos en 1981, cuando defendía los colores de Ferro Carril Oeste, hasta Fabián Cancelarich, que se mantuvo invicto 503 minutos en 1990, jugando para el mismo club.

Por Julio Macías (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

En el reciente torneo Clausura 2003, dos arqueros superaron los 500 minutos sin goles: Jorge Vivaldo, de dilatada campaña en varios equipos del fútbol argentino –sobre todo del ascenso- y Julio César Gaona, también con un paso por el fútbol de los sábados (muchos creen que este último es paraguayo, pero, en verdad, es misionero).

Vivaldo, que durante el torneo pasado defendió el arco de Olimpo de Bahía Blanca, acumuló 539 minutos sin recibir tantos, hasta que Víctor Zapata lo sorprendió con ese zurdazo impresionante que fue, virtualmente, el "gol del campeonato" para River Plate. Gaona debutó en primera con Rosario Central -tras haberse iniciado en las inferiores de Platense, pasó por Quilmes, Arsenal y Olimpo y haber jugado en Paraguay y Colombia- llegó hasta los 564 minutos, momento en el cual el pibe Jonathan Fabbro de Boca lo venció la noche del histórico 7-2 de Central a los "auriazules" y de los 5 goles de Luciano Figueroa.

Tanto uno como otro se han sumado a la lista de arqueros que, a través de la historia del profesionalismo argentino, han sumado 500 o más minutos sin recibir goles.

Dicho escalafón en sí encierra una realidad insoslayable: olvida a los que escribieron las páginas del amateurismo, con los que alguna vez y de manera definitiva se hará justicia, para acabar con esta división que parece condenar al ostracismo a notables apellidos de la historia del fútbol argentino.

El ranking está encabezado por Carlos Barisio. Sus 1077 minutos, registro obtenido en el Metropolitano del '81, cuando defendía el arco del Ferro de Carlos Griguol, aquel que le peleó hasta la última fecha el título al Boca de Maradona y Brindisi, permanecen allí, inalcanzables y parece que por mucho tiempo, porque se torna dificultoso pensar que un arquero y sus compañeros de defensa sean capaces de no recibir goles durante 12 jornadas consecutivas como mínimo.

El récord de Barisio se inició al minuto del partido que Ferro jugó contra San Lorenzo el 31 de mayo de 1981 (gol de Scotta), en la vigésima fecha, y se cerró a los 88 minutos del día que el equipo de Caballito enfrentó a Talleres de Córdoba, el 26 de julio de 1981 (gol de Bravo) en la trigésimoprimer jornada.

Siempre se ha dicho que el mérito de un arco invicto no es sólo del cuidapalos, sino también de sus colegas, que cierran los caminos a los atacantes de turno. Pero está claro que -muchas veces- la solitaria figura del hombre con guantes es la que evita el grito de gol de la hinchada rival.

Un repaso a los arqueros que han permanecido invictos al menos 500 minutos en el profesionalismo argentino permite recordar nombres y apellidos que forman parte de la historia misma de este juego: Amadeo Carrizo, Antonio Roma, Ubaldo Fillol, José Luis Chilavert y tantos más. Además, surgen curiosidades. Entre 1931 y 1960, quizás los años de mayor esplendor del fútbol-juego (aunque en la última década ya había comenzado a declinar) sólo 4 arqueros fueron capaces de cerrar el camino al gol por ese lapso. Es decir, lo suyo era una proeza ante aquella pléyade de formidables atacantes. Con la década de los '60, el fútbol espectáculo y la proliferación de los sistemas defensivos, la cantidad de arqueros con más de 500 minutos sin goles creció de manera exponencial. Y ya no hubo, casi, temporadas en las que alguno de ellos no alcanzaba esa cifra. La tendencia, afortunadamente cabe decir, parece haberse invertido en los últimos tiempos. En la era de los torneos cortos, el mejor registro es el de Carlos Navarro Montoya, en Boca en el Apertura '92, que se adjudicó su equipo, con 825 minutos, la tercer mejor marca del profesionalismo.

Como en toda estadística, aparecen las "perlas". El necochense Jorge Luis Ciancagliani acumuló 613 minutos sin goles a lo largo de casi 4 años... Claro, a favor de sus actuaciones en varios equipos donde no fue titular o directamente no jugó, y hasta de un paso por el Nacional B, sus apariciones en primera fueron esporádicas, pero en ellas, cuando militó en Chaco For Ever y Banfield, tuvo esa más que interesante racha.

El listado de los arqueros que, en el profesionalismo y en primera división, llegaron a 500 o más minutos sin que les convirtieran goles es el que sigue:

ARQUERO	CLUB	PAIS	TORNEOS	FECHA	MIN.
BARISIO, Carlos José	Ferro C. Oeste	Arg	1981 (M)	31-5-81 / 26-7-81	1077
TRAVERSO, Jorge Ubaldo	Nueva Chicago	Arg	82 (M)-83 (N)	12-12-82 / 27-3-83	842

NAVARRO MONTOYA, Carlos	Boca Juniors	Col (*)	1992 (A)	13-9-92 / 22-11-92	825
CARRIZO, Amadeo Raúl	River Plate	Arg	67 (M)-68 (M)	5-6-67 / 14-7-68	789
ROMA, Antonio	Boca Juniors	Arg	1969 (M)	2-3-69 / 20-4-69	783
CARRIZO, Amadeo Raúl	River Plate	Arg	1966	17-4-66 / 24-7-66	782
GARZÓN, Juan Pablo	Unión Santa Fe	Arg	68 (R)-69 (M)	12-10-68 / 25-2-69	771
COMIZZO, Angel David	River Plate	Arg	1992 (A)	9-8-92 / 4-10-92	762
ROMA, Antonio	Boca Juniors	Arg	1964	2-8-64 / 27-9-64	741
NAVARRO, Raúl Ramón	Huracán	Arg	1969 (M/N)	18-5-69 / 9-11-69	738
PASSET, Oscar Fernando	San Lorenzo	Arg	1994 (C/A)	24-7-94 / 16-9-94	731
SODERO, Osvaldo Javier	River Plate	Arg	1994 (C)	8-4-94 / 27-5-94	728
SCOPONI, Norberto Hugo	Newell's Old Boys	Arg	1987/88	13-3-88 / 8-5-88	708
CANCELARICH, Fabián Oscar	Ferro C. Oeste	Arg	1987/88	30-1-88 / 13-3-88	695
COMIZZO, Angel David	River Plate	Arg	1989 (LPL)	14-6-89 / 27-7-89	672
NAVARRO MONTOYA, Carlos	Boca Juniors	Col (*)	1995 (A)	18-10-95/ 3-12-95	672
DIAZ, Leonardo Nicolás	Colón Santa Fe	Arg	01 (A) 02 (C)	/ 16-2-02	666
RIGHI, Ediberto Luis	Banfield	Arg	1965	11-7-65 / 17-10-65	659
FILLOL, Ubaldo Matildo	River Plate	Arg	82 (M)-83 (N)	29-1-83 / 4-5-83	640
CAMPI, José Luis	Gimnasia Jujuy	Arg	96 (C) 96 (A)	/	637
CATALANO, Pedro	Deportivo Español	Arg	1986/87	13-7-86 / 7-9-86	633
GATTI, Hugo Orlando	River Plate	Arg	1967 (M/N)	16-7-67 / 8-10-67	629
GATTI, Hugo Orlando	Unión Santa Fe	Arg	1975 (M)	8-6-75 / 18-7-75	627
NAVARRO MONTOYA, Carlos	Vélez / Boca	Col (*)	88(LPL-88/89)	15-6-88 / 31-10-88	624
CEJAS, Agustín Mario	Racing Club	Arg	1965 y 1966	19-9-65 / 17-4-66	618
CIVARELLI, Víctor Hugo	Newell's Old Boys	Arg	81 (N)-82 (N)	15-11-81 / 7-3-82	615
CIANCAGLINI, Jorge Luis	For Ever/Banfield	Arg	(**)	2-6-91 / 2-4-95	613
ROMA, Antonio	Boca Juniors	Arg	1964	24-5-64 / 2-8-64	612
BIASUTTO, Carlos Angel	Unión Santa Fe	Arg	1978 (M/N)	25-10-78/22-11-78	612
CIVARELLI, Víctor Hugo	Newell's Old Boys	Arg	1980 (M/N)	17-8-80 / 28-9-80	606
SCOPONI, Norberto Hugo	Newell's Old Boys	Arg	91 (A)-92 (C)	15-12-91/ 29-3-92	587
FALCIONI, Julio César	Vélez Sarsfield	Arg	1979 (M)	1-7-79 / 12-8-79	584
ROA, Carlos Angel	Racing Club	Arg	1992 (C)	7-6-92 / 10-7-92	577
HURT, Juan Carlos	Platense	Arg	1966	4-9-66 / 16-10-66	570
FALCIONI, Julio César	Vélez Sarsfield	Arg	1978 (M)	7-5-78 / 21-7-78	564
GAONA, Julio César	Rosario Central	Arg	2003 (C)	24-5-03 / 6-7-03	564
NAVARRO MONTOYA, Carlos	Boca Juniors	Col (*)	1990/91	24-2-91 / 7-4-91	562
BIASUTTO, Carlos Angel	Platense	Arg	1980 (M)	19-3-80 / 27-4-80	561
COMIZZO, Angel David	River Plate	Arg	1988/89	28-1-89 / 12-3-89	559
ROGANTI, Héctor Jorge	Huracán	Arg	1973 (M)	1-7-73 / 12-8-73	558
BOSSIO, Guillermo	Belgrano (Cba.)	Arg	1981 (N)	27-9-81 / 25-10-81	557
VIDALLÉ, Enrique Bernardo	Huracán	Arg	1982 (M)	15-7-82 / 29-8-82	557
LOPEZ, Juan Carlos	Lanús	Arg	1990/91	9-9-90 / 22-12-90	557
CAVALLERO, Oscar Armando	Quilmes	Arg	1968 (R)	21-9-68 / 9-11-68	551
IRUSTA, Agustín Enrique	San Lorenzo	Arg	1976 (M)	17-3-76 / 18-4-76	550
ZELADA, Héctor D.	Rosario Central	Arg	1978 (M)	2-4-78 / 16-7-78	550
VIDALLÉ, Enrique Bernardo	Argentinos Jrs.	Arg	85(N)-85/86	20-3-85 / 17-7-85	550
PEREIRA, Eduardo	Independiente	Uru	1989/90	29-10-89/ 9-2-80	548
BIASUTTO, Carlos Angel	Platense	Arg	1980 (N)	10-08-80 / 5-10-80	547
COMIZZO, Angel David	River Plate	Arg	89(LPL-89/90)	8-10-89 / 26-11-89	545
BUTTICE, Carlos Adolfo	San Lorenzo	Arg	1968 (M)	26-5-68 / 7-7-68	543

CARNEVALI, Daniel	Chacarita Juniors	Arg	1970 (M)	10-4-70 / 24-5-70	543
SÁNCHEZ, Rubén Omar	Boca Juniors	Arg	1974 (N)	4-8-74 / 15-9-74	540
SARMIENTO, Jorge Ricardo	Deportivo Armenio	Arg	1988/89	18-9-88 / 3-11-88	540
YORNO, Arturo Marcelo	Estudiantes	Arg	90/91-91(A)	16-6-91 / 22-9-91	539
VIVALDO, Jorge Antonio	Olimpo Bahía B.	Arg	2003 (C)	11-5-03 / 29-6-03	539
NAVARRO MONTOYA, Carlos	Boca Juniors	Col (*)	1990/91	7-4-91 / 19-5-91	538
ROMA, Antonio	Boca Juniors	Arg	1962 y 1963	4-11-62 / 28-4-63	536
FILLOL, Ubaldo Matildo	Racing Club	Arg	87(LPL-87/88)	17-5-87 / 4-10-87	536
CHILAVERT, José Luis	San Lorenzo	Par	1987/88	4-10-87 / 8-11-87	536
RIGHI, Ediberto Luis	Banfield	Arg	1964	9-8-64 / 4-10-64	535
ROTMAN, Jaime José	Vélez Sarsfield	Arg	1935	25-8-35 / 20-10-35	533
TORIANI, Osvaldo Rubén	Newell's Old Boys	Arg	1968 (P)	14-10-68 / 1-12-68	533
MUSIMESSI, Julio Elías	Boca Juniors	Arg	1954	9-5-54 / 20-6-54	528
MINOIAN, Carmelo José	Gimnasia La Plata	Arg	1962	30-9-62 / 1-11-62	526
TORIANI, Osvaldo Rubén	Independiente	Arg	1962	5-8-62 / 30-9-62	522
CHILAVERT, José Luis	Vélez Sarsfield	Par	1992 (C)	2-5-92 / 20-6-92	519
CHILAVERT, José Luis	San Lorenzo	Par	1985/86	6-10-85 / 24-11-85	518
SCOPONI, Norberto Hugo	Newell's Old Boys	Arg	1990/91	9-11-90 / 22-12-90	518
HERRERA, Martín Fernando	Ferro C. Oeste	Arg	1999 (C)	28-3-99 / 28-4-99	518
CHILAVERT, José Luis	Vélez Sarsfield	Par	2000 (C)	21-5-00 / 7-7-00	518
BOSSIO, Carlos Gustavo	Estudiantes	Arg	1996 (A)	10-11-96 / 18-12-96	514
VARELA, José Luis	Gimnasia Jujuy	Arg	1981 (N)	18-10-81/29-11-81	513
CORDOBA, Oscar	Boca Juniors	Col	2000 (C)		513
BOSSIO, Carlos Gustavo	Belgrano (Cba.)	Arg	93 (A)-94 (C)	19-3-94 / 30-4-94	511
BELLO, Antonio	Independiente	Arg	1940	22-9-40 / 17-11-40	509
BURGOS, Germán A. Ramón	Ferro C. Oeste	Arg	1992 (A)	23-8-92 / 4-10-92	508
GUALCO, Sebastián Inocencio	San Lorenzo	Arg	1935	15-9-35 / 10-11-35	506
MARÍN, José Miguel	Vélez Sarsfield	Arg	1967 (M)	4-6-67 / 23-7-67	505
RIGANTE, Roberto	Independiente	Arg	1977 (N)	4-12-77 / 28-12-77	505
CANCELARICH, Fabián Oscar	Ferro C. Oeste	Arg	1989/90	21-3-90 / 2-5-90	503

(*) Navarro Montoya nació en Colombia, y en 1991 se nacionalizó argentino.

(**) La serie de Ciancagliani se inició en el torneo 1990/91 en Chaco For Ever y continuó, ya en Banfield, en los torneos 1993 (A), 1994 (C) y 1995 (C). No era el arquero titular en esos equipos.

(M) Metropolitano.

(N) Nacional.

(R) Reclassificación.

(P) Promocional.

(LPL) Liguilla Pre-Libertadores.

(A) Apertura.

(C) Clausura.

Arg = Argentino.

Col = Colombiano.

Par = Paraguayo.

Uru = Uruguayo.

El otro Mundial

Exótico como las procedencias de sus participantes, hay un Mundial de fútbol desconocido para muchos, que se juega cada dos años. Desde el año 1985, las islas occidentales celebran una olimpiada, en la cual no puede estar ausente el fútbol. Participan desde nuestras Islas Malvinas hasta Groenlandia. El primer campeón fue Islas Feroe, hoy afiliada a la FIFA.

Por Eduardo Cantaro (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

Hace 18 años los manx, habitantes de las Isla de Man, festejaban el año de los deportes. Para conmemorarlo decidieron invitar a otras islas, organizando una competición amistosa. Así, casi sin quererlo, inventaron los Islands Games, una pequeña olimpiada en la cual participan los pobladores de las islas del mundo occidental.

Todo comenzó con unas pocas islas de procedencia británica y escandinava, para convertirse en la actualidad en una fiesta del deporte que cuenta con más de 25 participantes de 3 continentes.

Esta competencia introdujo el campeonato de fútbol recién en su tercera edición, en el año 1989, cuando las Islas Feroe fueron locales. Esta dependencia danesa está afiliada a FIFA en la actualidad y ya no participa en fútbol, pero fue la que ganó el primer campeonato y dio el salto al fútbol mundial.

Lo importante que debe ser destacado en relación con cada participante en fútbol es que cada asociación es independiente de la del país que depende la isla. Jugar este torneo, para ellos, es como participar de un mundial ya que no compiten en los torneos o amistosos internacionales.

Desde 1989, hasta hace pocos días que finalizó el último campeonato jugado en Guernsey, ocho fueron los torneos jugados que arrojaron cinco campeones diferentes. Los dos primeros fueron para las Islas Feroe (el equipo "grande"). Cuando Feroe se afilió a FIFA, Jersey se convirtió en el equipo "por vencer", y se consagró campeón en dos oportunidades. Esta isla británica ubicada en el Canal de la Mancha, participa desde el segundo torneo y siempre estuvo presente en semifinales. Guernsey, organizadora de los últimos Islands Games, también ganó el oro en dos oportunidades.

Islas, participantes y campeonatos

A medida que pasan los años, se van agregando nuevos participantes provenientes de colonias dispersas, generalmente, por todo el Océano Atlántico. La mayoría depende de Gran Bretaña y Escandinavia, pero muestran que el fútbol está más allá de su "Madre Patria".

Estos son los seleccionados que participaron a lo largo de la historia del campeonato de fútbol de los Juegos de las Islas por orden de aparición:

ISLAS FEROE: Esta dependencia danesa es un archipiélago compuesto por 18 islas y aunque tienen local desde 1948, las relaciones exteriores dependen de Dinamarca. Sólo participó de los campeonatos de 1989 y 1991. Su seleccionado se consagró campeón en ambos torneos ganando todos los partidos que disputó.

YNYS MON: Ubicada en la costa norte del País de Gales, fue el primer seleccionado en consagrarse subcampeón. Repitió su campaña en el segundo torneo y accedió a la cumbre del torneo en el año 1999, disputado en la isla sueca Gotland. Es uno de los fuertes.

ÅLAND: Compuesta por 6.500 islotes y arrecifes, esta dependencia finlandesa ocupó los lugares de vanguardia en los primeros campeonatos. No participó en la última competencia y su federación fue fundada en 1943

GREENLAND (GROENLANDIA): La isla más grande del mundo está ubicada en el continente americano. Es una dependencia danesa y por eso se la considera "europea". Participó de todos los torneos y su mejor ubicación fue el cuarto lugar.

SHETLAND: Está al norte de Escocia y depende del Reino Unido. Nunca llegó a semifinales y su mejor ubicación fue el 5º lugar en el primer torneo.

GUERNSEY: Más cerca de Francia que de Gran Bretaña, esta isla ubicada en el Canal de la Mancha es el último bicampeón. Es uno de los seleccionados más fuertes y la Guernsey Football Association se fundó en el año 1893.

JERSEY: Vecina cercana de Guernsey, ganó dos torneos (1993 y 1997). La JFA se fundó en 1905.

ISLE OF WIGHT: Ubicada a pocos kilómetros de la costa sur de Inglaterra, Wight fue séptima en el segundo torneo y llegó al máximo escalafón de los torneos de las Islas en 1995.

ISLE OF MAN: Con una fuerte cultura celta, se dice que es una colonia irlandesa en el centro de Gran Bretaña, aunque no forma parte del Reino Unido. Está ubicada en el mar de Irlanda y llegó al subcampeonato en 1999. Tiene una asociación de fútbol desde el año 1890.

GOTLAND: Ubicada en el mar Báltico entre Letonia y Suecia, está bajo el dominio de esta última. Organizó el torneo de 1999 y sus campañas son bastante flojas.

GIBRALTAR: Este territorio británico está separado de España por un estrecho istmo. Pelea por su afiliación a la UEFA y a FIFA, pero España se lo impide. A pesar de tener un seleccionado débil, consiguió el subcampeonato en 1995.

FROYA: Ubicada en la costa de Noruega, es la hermana menor de Hitra. Generalmente pierde todos sus partidos, pero no es goleada con frecuencia.

HITRA: Participó sólo en dos torneos. Su mejor resultado fue una derrota 1-2 ante Shetland, la peor: 0-13 ante Isle of Man.

RHODES (RODAS): Los griegos no podían estar ausentes ante tamaña fiesta del fútbol. En el último torneo estaban haciendo su mejor campaña, pero se retiraron cinco jugadores y el DT al encontrarse 1-2 ante Guernsey, y le fueron descontados todos los puntos conseguidos.

SAAREMAA: La isla más grande de Estonia cuenta con uno de los seleccionados más débiles de los juegos. Esta isla sobrevivió a la caída de un meteorito gigante hace cientos de años.

ORKNEY (ORCADAS): Ubicadas al norte de Escocia, es uno de los seleccionados por golear. Participó en los dos últimos torneos y consiguió sólo una victoria.

FALKLANDS ISLANDS (MALVINAS): Poco se puede agregar de la geografía y la historia de las Malvinas. Jugó el campeonato de 2001 y fue apabullada en los resultados. En la primera ronda cayó 0-9 ante la Isla de Man y 0-3 ante Guernsey. Por el penúltimo puesto goleó 4-1 a Orkney. El kelper Christopher Martyn Clarke, que estuvo 6 meses en Boca Juniors, participó del seleccionado.

ALDERNEY: Esta isla pertenece a Gran Bretaña y debutó este año en los juegos. Por supuesto fue goleada sin contemplación por sus rivales, excepto por el triunfo 1-0 sobre Saaremaa por el undécimo puesto.

SARK: Es una pequeña Isla que pertenece a Guernsey, pero que tiene autonomía futbolística. Sin dudas es la más simpática de todas, ya que batió todos los récords en su primera presentación en Guernsey 2003. Su primer partido fue ante Gibraltar y perdió 0-19. Lejos de abandonar se enfrentaron a Isle of Wight en su segundo encuentro, donde cayeron 0-20. Groenlandia necesitaba hacerle 18 goles a Sark para clasificarse primera en el grupo y llegar a semifinales, pero la resistencia de los jugadores de Sark, lo impidieron. Fue un acotado 0-16. En el partido por el 13º puesto le tocó enfrentar a la débil Froya, donde esta vez perdió, pero con orgullo: sólo fue un 0-15. En total disputó 4 encuentros y recibió 70 goles. Nunca le expulsaron un jugador.

ISLAS CAIMAN: El paraíso fiscal de Centroamérica se anotó para jugar en el año 2001, pero su inscripción fue tardía y aún no pudo participar.

Hay otras islas que todavía no hicieron su presentación en fútbol, como Santa Helena, ubicada en la costa oeste de África, o la Isla del Príncipe Eduardo, en Canadá.

Los mejores

Estos son los ganadores de las medallas en "el otro Mundial"

1989 en Isla Feroe

1) Islas Feroe; 2) Ynys Mon; 3) Åland

1991 en Åland

1) Islas Feroe; 2) Ynys Mon; 3) Jersey

1993 en Isle of Wight

1) Jersey; 2) Isle of Man; 3) Åland

1995 en Gibraltar

1) Isle of Wight; 2) Gibraltar; 3) Jersey

1997 en Jersey

1) Jersey; 2) Ynys Mon; 3) Isle of Wight

1999 en Gotland

1) Ynys Mon; 2) Isle of Man; 3) Isle of Wight

2001 en Isle of Man

1) Guernsey; 2) Ynys Mon; 3) Jersey

2003 en Guernsey

1) Guernsey; 2) Isle of Man; 3) Jersey.

El próximo torneo de fútbol comenzará dentro de dos años y se hará en Shetland. Está claro que para los isleños este campeonato es más importante que cualquier torneo de fútbol internacional. Ellos aprenden de diferentes culturas y mantienen viva la llama del fútbol amateur.

Fútbol e idioma

En su carrera por dar la primicia, por lo inmediato, por lo que más vende, los medios que se ocupan del quehacer futbolístico no sólo incurren en omisiones y equívocos en la información sino también en la manera en que ésta es transmitida al receptor. Barbarismos, solecismos, neologismos y pleonasmos habituales varios han conformado una jerigonza que ha sido muy criticada por lingüistas. En esta nota el autor hace una reseña de algunos de ellos.

Por Fernando Azcoaga (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

Ríos, mares de tinta volcados en la imprenta, torbellinos de palabrerío insustancial aturden a algunos y obsesionan a los más, envolviéndolos en esta fiebre de los deportes. Deseamos decir que indudablemente nos gusta mucho el fútbol, pero, recordando a Yanivet, hacen falta tragaderas de burro para aceptar cuánto se escribe y se dice sobre él. La ñoñería, la irresponsabilidad de algunos relatores, comentaristas y periodistas no conoce límites.

Viene a pelo el chascarrillo del aragonés que, aprendiendo a tocar la guitarra, atendía algo fastidiado las instrucciones del maestro: "Este dedo aquí, éste en la prima, éste...". Hasta que el baturro, cansado de todo, increpó al profesor: "La guitarra es mía y pongo los dedos donde me da la gana". Éste es el caso en la televisión, en la radiofonía, en los diarios y revistas sobre el tema. "La cámara es mía; el espacio mío; el micrófono mío; las páginas mías, y no sólo digo y escribo lo que se me ocurre sino como se me ocurre decirlo y escribirlo. ¡Ah! Y como el idioma es mío...

¡Pobre idioma en boca y pluma de determinados relatores, comentaristas y periodistas!

- Es la primera vez que Fernández "erra" un penal. (Se debe decir yerra. Recordar que es un verbo irregular y se conjuga: yo yerro, tú yerras, él yerra, nosotros erramos, vosotros erráis, ellos yerran.)
- Durante tales años González convirtió en total "trentidós" goles. (En lugar de treinta y dos.)
- Se cumplen "veinticinco" minutos del primer tiempo. (Corresponde decir veinticinco.)
- El "aleje" o el "despeje" de fulano. (Nada cuesta decir el rechazo.)
- Lo descolocó con un "amague" de cuerpo. (Debe decirse amago.)
- Le "pegó" fuertemente a un rincón. ¿Quién le va a "pegar?". (Debe decirse con toda propiedad, tiró y tirar, respectivamente.)

- Con este resultado Independiente le da una "manito". (No hiere a nadie decir lo correcto manita o manecita.)
- Yo sé "de que" o yo pienso "de que" o yo creo "de que" San Lorenzo estuvo ante un rival muy difícil. (En lugar de yo sé que, yo pienso que o yo creo que, respectivamente.)
- "Vuelvo" a insistir o "vuelvo" a repetir que Racing dominó en el segundo tiempo. (Basta decir insisto o repito para no ser redundante sin motivo.)
- Arsenal de "Lavallol" (en lugar de Llavallol) y Sporting "Guijón" de España (en lugar de Gijón).
- En tal año "Cervino o Chervino" de Independiente, "Roselo" de Boca, "Albela" de Banfield, "Avalay" de Independiente y "Lustó" de River cumplieron destacadas actuaciones. (Por los respectivos orígenes de sus apellidos debe decirse Cerviño, Roselló, Albella, Avallay y Loustau, respectivamente.)
- Es necesario que River "aprete" las marcas en el segundo tiempo. (Recordar que debe decirse apriete.)
- Gimnasia "entrenó" en doble turno; "concentró" en un hotel céntrico; teniendo en cuenta que "clasifican" dos equipos en el Grupo 3 de la Copa Libertadores de América. (En los tres casos son verbos reflexivos y por lo tanto debe decirse se entrenó, se concentró y se clasifican, respectivamente.)

Nosotros tratamos de acompañar nuestro gusto por el fútbol con la defensa de nuestro hermoso y rico idioma. Creemos que son tan importantes las estadísticas, fechas, resultados, lugares de nacimiento de jugadores y otros aspectos referentes al fútbol, como expresar todo esto con la corrección y propiedad idiomática debida.

Merece la pena hacer notar que siempre tenemos un emocionado y afectuoso recuerdo hacia uno de los cultores e inolvidable maestro de relatores de fútbol: Joaquín Carballo Serantes, que transmitía por radio los partidos de fútbol con el seudónimo Fioravanti, quien siempre utilizó un lenguaje y una dicción de gran categoría.

Una vez para finalizar un comentario de un partido expresó con toda propiedad. "Quizá tendríamos que recurrir a hipérbaton, elipsis o pleonasma (tres hermosas "figuras gramaticales") para sintetizar y enfatizar el triunfo del equipo visitante."

Finalizamos con una "jugosa reflexión" unida a una modesta y ferviente expresión de deseo.

Para un fútbol de óptima calidad en la Argentina, apreciaríamos grandemente que relatores, comentaristas y periodistas expresaran sus ideas futbolísticas con un idioma óptimo en todos sus aspectos.

Les agradeceríamos mucho a todos ellos una pronta y favorable respuesta a la solicitud efectuada.

El antecedente de esta nota es una carta titulada "Empleo del idioma en ciertas trasmisiones", que envió el Sr. Gabriel Azcoaga al diario La Prensa, de Buenos Aires, a la sección "Cartas a La Prensa" y que fue publicada en la página 7 de ese diario el lunes 2 de mayo de 1966.